
ОТЧЕТ О ПЛЕНУМЕ ПРАВЛЕНИЯ 
ВСЕСОЮЗНОГО НАУЧНОГО 

КАРДИОЛОГИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА 
ПО ПРОБЛЕМЕ «АРИТМИИ СЕРДЦА»

Согласно решению президиума правления Всесоюзного науч
ного кардиологического общества от 27 октября 1964 г. [протокол 
4(11)] пленум правления состоялся в Ленинграде 17—19/ХП 
1964 г. и был посвящен проблеме аритмий сердца. Кроме того, 
в повестку дня были включены отчеты президиума правления 
и редколлегии журнала «Кардиология» за 1964 год и обсуждение 
международной номенклатуры болезней сердечно-сосудистой сис
темы по докладу проф. К. Н. Замысловой и И. А. Рывкина.

Программа теоретической части пленума была составлена из 
50 докладов. К началу пленума были изданы тезисы докладов, 
включенных в программу заседания.

На пленум прибыло 96 делегатов и 294 гостя из 29 городов 
Советского Союза и один представитель из Народной Республики 
Болгарии (данные мандатной комиссии). В числе участников 
пленума было 3 действительных члена АМН СССР, 48 профессо
ров, 25 доцентов (66 докторов и 100 кандидатов наук). По специ
альности состав участников был следующим: терапевтов — 272 
человека, хирургов — 26, других специалистов — 92.

Пленум открыл председатель президиума правления Все
союзного кардиологического научного общества действительный 
член АМН СССР профессор П. Е. Лукомский.

В своей вступительной речи профессор П. Е. Лукомский отме
тил, что и по составу участников и по объему теоретической части 
пленум имеет значение Всесоюзной кардиологической конферен
ции. В кратких словах П. Е. Лукомский охарактеризовал дея
тельность Всесоюзного кардиологического научного общества 
(ВКНО) за неполных два года его существования. От имени пле
нума было решено направить поздравительную телеграмму дейст
вительному члену АМН СССР профессору А. Л. Мясникову 
в связи с присуждением ему международной премии «Золотой 
стетоскоп». По предложению П. Е. Лукомского, пленум почтил 
вставанием память умерших в последние месяцы почетных чле
нов ВКНО выдающихся советских ученых В. Н. Виноградова 
и Н. Н. Аничкова.

С краткой речью обратился к участникам пленума также 
председатель Оргкомитета профессор 3. М. Волынский. Он сооб
щил о решении инициативной группы ученых собрать в 1965 г. 
II Всесоюзную конференцию по атеросклерозу и посвятить ее 
памяти академика Н. Н. Аничкова.

Первое заседание пленума 17/ХП 1964 г. было посвящено 
вопросам патофизиологии аритмий сердца. Заслушано 15 докладов. 



из 17, намеченных программой. Два доклада были отменены 
в связи с тем, что докладчики не смогли приехать в Ле
нинград.

Два заседания пленума, состоявшиеся 18 декабря, были посвя
щены клинике и лечению аритмий сердца.

На утреннем заседании заслушано 19 докладов, на вечернем 
заседании — 14. Два доклада были дополнены демонстрацией 
короткометражных кинофильмов.

Заседание 19/ХП 1964 г. началось с прений цо заслушанным 
докладам. Всего в прениях выступило 15 человек: Л. М. Рахлин 
(Казань), И. Б. Лихциер (Рязань), С. М. Либов (Минск), 
Е. Е. Эпштейн (Минск), Е. Г. Тинт (Москва), А. М. Спектор 
(Сочи), С. Г. Моисеев (Москва), Останюк (Москва), Ц. А. Ле
вина (Одесса), В. Г. Попов (Москва), А. В. Сумароков (Москва), 
А. Ю. Кобленц-Мишке (Ленинград), А. И. Лукошевячюте (Кау
нас), И. И. Исаков (Ленинград), Е. В. Колесов (Ленинград). 
На этом прения были прекращены. Трое из докладчиков высту
пили с заключительным словом (С. В. Шестаков, Б. М. Цукерман 
и Л. И. Фогельсон).

Обстоятельное заключение по заслушанным докладам и высту
плениям сделал председатель президиума правления ВКНО 
действительный член АМН профессор П. Е. Лукомский. Был 
заслушан и обсужден проект резолюции пленума по проблеме 
«Аритмии сердца», который составлен комиссией в следующем 
составе: профессор С. В. Шестаков (председатель), А. А. Кедров, 
Б. А. Королев, А. П. Колесов, Ф. З. Меерсон, В. П. Радушке- 
вич, М. Н. Тумановский, Л. И. Фогельсон, Е. Е. Гогин (секре
тарь). В целом проект резолюции принят участниками пленума 
без возражений, единогласно. Однако был сделан ряд замечаний 
в отношении формулировки отдельных пунктов резолюции и, 
по приложению профессора З. М. Волынского, проект резолюции 
передан для редакционной доработки президиумом правления 
ВКНО.

Участники заслушали доклад мандатной комиссии, которая 
работала под председательством профессора Ф. Я. Примака в со
ставе П. Н. Осипова, М. К. Микушкина и И. М. Хейнонена.

Был заслушан отчет президиума правления ВКНО, зачитан
ный председателем президиума действительным членом АМН 
СССР профессором П. Е. Лукомским. В обсуждении отчета при
няли участие профессор И. В. Джавахишвили (Тбилиси), про
фессор З. М. Волынский (Ленинград), доцент А. П. Голиков 
(Ленинград), профессор Данилов (Ростов-на-Дону). Отчет был 
единогласно утвержден участниками пленума.

Затем был заслушан доклад К. Н. Замысловой и И. А. Рыв
кина «О номенклатуре болезней сердечно-сосудистой системы». 
Докладчику (И. А. Рывкин) были заданы многочисленные во
просы. С критическими замечаниями о новой номенклатуре высту



пил профессор Л. И. Фогельсон. Необходимые разъяснения были 
сделаны профессором П. Е. Лукомским и И. А. Рывкиным. 
Пленум принял к сведению проект новой номенклатуры болезней 
сердечно-сосудистой системы.

Последний вопрос программы — отчет редколлегии журнала 
«Кардиология» зачитан ответственным секретарем И. А. Рывки
ным. В обсуждении работы редколлегии приняли участие 
проф. Л. Т. Малая (Харьков) и В. Г. Попов (Москва).

Пленум утвердил отчет редколлегии и постановил поручить 
председателю президиума правления ВКНО профессору 
П. Е. Лукомскому возобновить ходатайства о расширении объема 
журнала.

Закрывая пленум, председатель президиума правления Все
союзного кардиологического научного общества действительный 
член АМН СССР профессор П. Е. Лук омский тепло поблагодарил 
Оргкомитет во главе с профессором 3. М. Волынским за хоро
шую организацию работы пленума и пожелал участникам заседа
ний дальнейших творческих успехов.


